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高校宽带综合信息网的建设与发展 

陈 是，吕 屏 
(重庆大学 党委宣传部，重庆 400 4) 

摘要：近年来，全球宽带综告桔惠同酌建设突飞猛进、日新月异。站在科技发展前沿的高等学棱应认清形势、抓住机遇， 

把较圜网改造作为学较一项重要的基础设施建设，从而推进高校的现代化步伐。本文舟绍了宽带综告信息网的发展趋势，以 

厦有或电视同在宽带接八手曩中的忱势，井对高较宽带综告信息嘲的建设与发展提出了几点设想。 
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一

、宽带综台信息圈的发展潮流 

宽带综合信息网络集通信技术、计算机技术、电 

视技术于一体，它包古了两层含义：首先指网络的传 

输速度，按照美国联邦通信委员会(~c)2ooo年2月 

的情况报告书中的定义【tJ，“高速”宽带接A指“包括 

在最后 l英里中低于200kbps，但高于128k1~(无线 

网络中)或1,~kbps(有线网络中)的传输速度”，认为 

它是住宅用户目前对带宽的需求，按此定义，宽带综 

台信息网必须解决信息高速公路“最后 1公里”(即 

人户网络)的传输速度问题；宽带综合信息网的另一 

层含义指不仅可以提供原来三个网(即有线电视网、 

计算机网和电信网)的各种业务，而且还可以同时开 

展众多新业务。 

白1993年 11月美国政府出台“国家信息基础设 

施行动计划”后，世界许多国家和地区都掀起了建设 

信息高速公路的高潮。在各国的计划中，无一例外 

地把现在由各种专用网提供的业务，如广播电视节 

目、电信业务、数据传籀等合并在一起由一个网来提 

供。200O年 1O月 11日五中全会上通过的《中共 中 

央关于制定国民经济和社会发展第十个五年计划的 

建议’中也明确提出，要“加强现代信息基础设施建 

设。抓紧发展和完善国家高速宽带传输网络，加快 

用户接入网建设，扩大利用互联网，促进电信、电视、 

计算机三网融合”，因此可以弼料网络发展的必然趋 

势是有线电视网、计算机网、电信网三网合一 J，构 

建宽带综合信息网，以满足高速率、大容量、宽频带、 

多媒体双向交互式等要求。 

近年来，髓着信息技术的发展，大学的校园生活 

也在向信息化方向转变，高校的管理、教学、科研及 

思想政治工作等对综合信息网络的需求和依赖越来 
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越迫切。因此，校园宽带综合信息网络已成为高校 
一 项重要的基础设施建设。高校由于教学和科研的 

需要，一般早巳建成自己的校园计算机网、有线电视 

网乃至电话网络，所以通过宽带综合信息网络的建 

设实现“三网合一”的设想应该更容易。但三网分 

离、三网老化的状况在高校中普遍存在，目前高校又 

只重视校园计算机网的建设，而另一项国家大力扶 

持的信息网络资源——有线电视网络却被忽视了。 

如何充分利用现有的有线电视网络资源进行宽带综 

合信息网的开发建设尚未引起足够重视。纵观90 

年代广播电视领域的技术发展，除数字广播电视外， 

有线电视综合业务网的发展是最引人注目的另一热 

点。1997年4月 l8日在国家信息化工作会议上，提 

出了一个平台、三个网的概念_3 J，即用一个网络平台 

完成原来三个网——有线电视网、计算机网和电信 

网的各种业务，并确立了24字方针：“统一规划、国 

家指导、统一标准、联合建设、互通互联、资源共享”， 

这是第一次将有线广播电视网写入国家级的正式文 

件，标志着有线广播电视网已成为国家的重要战略 

资源和国家信息化工作的重要组成部分。从技术发 

展看，以有线电视网络为基础而建成的宽带综合信 

息网是一个开放的网络平台，能为实现计算机通讯、 

交互视频传输和语音电话等提供条件，且没有电信 

网络、计算机网络的致命弱点——与现行广播电视 

模拟标准不兼容。它可为用户提供模拟电视、数字 

电视、广播、电话、计算机通讯以及新的多媒体通讯 

服务。因此，目前有线电视网是构筑三网合一的最 

佳物理平台，受到用户的广泛欢迎。 

二、有线电视网络在宽带接入手段中的优势及 

挑战 

有线电视网络的传输系统主要采用两种方式： 
一 种是同轴电缆网；另一种为光纤同轴电缆混合网 

(HFc—Hybrid Fiber Coax Network)。早期的有线电视 

网络通常都采用同轴电缆网，而近年来无论是新建 

网络还是旧网改造基本上都采用了HFC结构。光纤 

同轴电缆混合网络的出现，不仅使广播电视传输质 

量有了较大改善，网络的可靠性和稳定性有了明显 

提高，而且使有线电视网络具备了为用户提供除广 

播电视业务以外的其它信息业务的能力。随着信息 

技术的飞速发展．已经在有线电视网上实现了双向 

传输，可为用户提供多项综合业务，有线电视网就逐 

步升级成为宽带通信用户接入网。与其它接人方式 

相比，有线电视 }Ⅱ 网络具有许多技术和经济优势， 

是仅次于光纤到户(F兀H)的数据接人方式 J。 

有线电视网络在宽带接人中的优势主要表现在 

以下几方面 J： 

第一，有线电视 }Ⅱ 网的通信带宽优势是目前 

存在的几种用户接人方式所不能比拟的。HFC网的 

可用传输带宽高达 1Gt-Iz，目前的技术只利用了其中 

很少的传输带宽，其潜在的带宽允许网络运营商在 

同一根电缆中传送更多的信息业务。随着调制技术 

的不断发展，更多的传输带宽会被开发利用，以满足 

人们迅速增长的通信速率要求。光纤到家庭(FrIH) 

被认为是通信发展的目标，此目标实现的进程取决 

于用户对通信速率的需求，而有线电视 HFC网则是 

目前F兀H发展过程中解决信息高速公路最后 1公 

里宽带接人的最佳方案，并且还能满足平滑过渡到 

垒数字化全光纤化的远期需求。 

第二，有线电视普及率远大于电话和计算机的 

普及率，且还有强劲的发展势头，利用现有的有线电 

视网发展宽带综合业务潜力很大，市场需求也大。 

我国现有 3．2亿 台电视机，电视机数量已超过电话 

机许多倍，CATV网络发展惊人，仅有线电视台便超 

过千家。各地 cATv之间正在通过卫星信道、微波 

信道或光纤信道实现互联，以形成地理覆盖范围更 

大的 CATV网。 

第三，有线电视 }mc网的单位带宽网络造价较 

低，可构造出较经济的网络。因有线电视传输技术发 

展多年，其相关设备、材料及附件的造价都较低，加之 

网络可逐步升级改造，因此网络造价相对较低。 

第四，有线电视 }mc网的多功能性也是其它通 

信接人方式难以实现的。}Ⅱ 网本身是一个 CATV 

网络，既能传模拟业务，又能传数字业务，且不相互 

影响，具有较好的兼容性，可方便实现多网合一。传 

统的模拟电视信号可直接由用户的电视机接收，采 

用新的数字调制技术和数字压缩技术可向用户提供 

数字电视和} Ⅳ。同时．通过)睁话音和高速数据调 

制到不同的频段上传送，还可提供电话和数据业务。 

这样 }Ⅱ 网就支持全部窄带和宽带业务，成为所谓 

的垒业务宽带网络。有线电视宽带通信网的发展潜 

力也源于此。 

第五，有线电视 }mc宽带网的网络构造有很大 

的灵活性。针对一些重要用户(如商业用户和政府 

部门办公室)，}盹 网可构成带用户数较少的单位光 

节点，每单位用户享用的带宽宽，且网络可靠性高。 

另外如果用户需求业务速率不高时，可让单位光节 
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点带较多的用户，以降低网络造价。比如大多数居 

民区都可按照 500户一个光节点构造 ．也有一些网 

络在 1 000．2 000户，这样的网络较经济，可降低普通 

居民业务费用。也可根据特殊要求将光节点接到家 

庭。据分析，500户一个光节点网络已可达到电话通 

信要求的网络可靠性99．99％的水平，即相当于一年 

里网络平均中断时间小于53分钟。 

第六．有线电视网不仅有很强的功能扩展性，也 

很容易增加用户。随着相关技术的不断发展，网络可 

在保持基础传输设施不变的前提下．只需升级部分设 

备，即可增加服务，大大降低新增业务的成本。 

正园有线电视网络的技术优势及其广阔的发展 

前景．美国通信巨头 AT&T公司于2OOO年3月正式 

完成并购价值594亿美元的全美第二大有线电视网 

络公司TCI．后又迅速达成协议以549亿美元收购美 

国第四大有线网络公司Media One集团，将近年来掀 

起的有线电视热推向高潮。美国通信领域出现的有 

线电视热充分表明有线电视网完全告别了单纯的广 

播电视分配网，已快速发展成为宽带用户接入网络 
— — 信息高速公路最后 1公里，为家庭用户提供多 

种综合信息业务。 

有线电视宽带网在实际的大规模业务开拓中仍 

存在许多挑战，其技术上的主要问题是上行带宽过 

窄、缺少体制标准和法律法规、回传通道容易汇聚噪 

声形成漏斗效应等。这些问题有些随着技术的发展 

已经解决．如回传噪声问题，标准制定也正在积极进 

行。有线电视宽带网建设面临的另一个困难是现有 

的网络管理体恻爱人们的观念问题，在高校宽带罔 

建设中尤为突出，人们普遍认为有线电视网仅用于 

传输电视业务，并未看到其潜在的提供宽带综合信 

息的能力．造成高校有线电视宽带网建设已远远落 

后于国内外有线电视的发展步伐。要抓住信息技术 

发展的机遇，就必须转变传统观念，但有线电视宽带 

网毕竟是近几年发展起来的新生事物，观念转变尚 

有一个过程，柜信随着认识的深入，校园有线电视宽 

带网 

三、宽带壕台信息网络的组成与功能 

校园宽带综合信息网络主要由网络前端、干线 

传输系统和用户终端系统组成。网络前端是信息交 

换的中心．包括广播电话交换子系统和数据信息子 

系统以及电视子幕统。干线传输系统要求采用具有 

双向传输、高速率和宽带的网络，目前最好的选择是 

有线电视HFE罔。用户终端根据用户的不同需要和 

条件有两种方式可供选择_6J：(I)电缆调制解调器 

(Cable Moa~)方式。这种方式是用户使用Cable Mo— 

dem接人I-IFC网，并用计算机接收数据业务，同时还 

可通过普通电视机接收模拟电视节日。(2)机顶盒 

方式。这种方式是使用机顶盒接收数据业务，并转 

换为普通电视机能够接收的信号。 

从有线电视网络的任务、功能看，有线电视网络 

业务可分为基本业务、扩展业务和增值业务三大 

类_7J：(1)基本业务指采取广播方式传送广播电视综 

合节目的业务，如模拟调频广播、数字声音广播、模 

拟电视、数字电视、图文电视等。(2)扩展业务指主 

要采取广播方式运行的非宣传业务，如以数据广播 

方式开发的经济、购物、金融股市、气象、交通、旅游 

等信息业务。(3)增值业务指按双向交互方式提供 

的实时业务．如 Internet业务、远程教育、远程医疗、 

视频点播(VOD)、罔上会议、网上购物、网上银行、网 

上般市交易、社区服务、网上电话等。后两类均属有 

偿服务业务。 

四、高校宽带综台信息网络的建设与发展 

目前，高校的数据通信网络(如计算机校园网)大 

都建立在学校的电话罔上。连接用户终端的是双绞 

铜线，采用模拟方式传输，家庭用户通过普通的Modem 

拨号上网，带宽仅为3kHz．传输速率最高为几十kh,'s， 

严重制约了高速、大容量综合信息业务的开展。而有 

线电视I-IFC舟络的可用传输带宽达到了IGHz，它能 

同时提供高质量、多频道的电视节目、高速数据传输 

服务、交互式数字视频应用等多种信息业务。因此， 

以有线电视HFE网为基础构建宽带综合信息罔具有 

极大优势。 

由于高校的有线电视网建设较早，一般都采用 

单向同轴电缆网络，因此在宽带信息网建设时需要 

改造原有网络，从技术上看，有两种方案可供选择。 

方案一 将原有单向同轴电缆网络改造成双向 

同轴电缆网络。这种方案只器将网络中的单向传输 

器件(放大器、分支分配器等)换成双向传输器件．而 

维持原来的电缆不变，这样改造的双向传输系统仍 

是电缆传输系统．可以大大节省投资。这种方案的 

主要缺点：一是系统的回传噪声较大；二是传输距离 

较短，因为髓着距离的增加，电缆衰减很大，不能保 

证信号的质量。~-fx~全同轴电缆网回传噪声较大的 

问题．美国Terayon公司采用S-CDmA(同步码分多 

址)已取得突破性进展，实践证明．此类问题完全可 

以解决。另外，校园有线电视网的规模一般都不会 
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太大，且建设经费又非常紧张，因此该方案是目前高 

校建设宽带信息网的经济可行办法。高校采用这种 

方法的成功范倒是天津大学有线电视宽带多媒体综 

合数据网，该网由天津大学和天津信息港发展有限 

公司共同合作建设，采用 S-CDMA技术，天津信息港 

投资 120万元，负责监督项目实施，天津大学提供 

CATV网络平台，负责设计、施工、调试、运行管理和发 

展用户．该系统于 1999年 12月正式开通，除传统电视 

业务外，已开展Intemet浏览、视频点播、校园内部数据 

互传、网上游戏等业务，其成功经验值得借鉴。 

方案二 考虑到以后宽带网的发展方向，可将 

原来的单向同轴电缆网络改造成双向HFC光纤同轴 

电缆混合传输网络，其网络干线采用光纤传输，同时 

光节点具备双向传输功能，用户分配网络还是采用 

电缆传输．并将用户分配网的单向传输器件挠成双 

向传输器件。采用 HFC技术改造网络．其一次性投 

资虽然较大，但它可以平槽过渡到全光纤网络，以满 

足远期业务需要。Ⅲ℃网络采用光纤到服务区的结 

构，每个服务区对应一个光节点，覆盖 500-2 000个 

用户，数据传输速度可达到10-4OMb／s。 

在宽带信息网建设时，除选择合适的技术方案 

外，还必须考虑建设资金的来源及网络的运作方式。 

我国的有线电视按公益型事业的思路发展，至今仍 

未按产业化运行，对其发展形成了一定障碍。高校 

有线电视的收^主要是教职工每月缴纳的线路维护 

费．这部分收费只够网络的日常维护，学校投入甚 

少，若要按宽带信息网的要求进行改造，资金缺口非 

常大。因此，要想早日建成宽带信息网，可采取开放 

学校市场，吸引外部资金进入的办法，共同组建高科 

技股份制企业以管理网络的营运，其好处在于建设 

速度快、学校承担的风险小。天津大学有线电视宽 

带多媒体综合数据网就是采用这种方法，由天津大 

学和天津信息港发展有限公司共同合作建设。 

高校的主要任务是教学、科研及科技开发，因此 

在建设完成宽带网的物理平台后，可广泛开展与师 

生学习、工作密切相关的应用业务，主要有 ]：(1)多 

媒体教学，包括双向控制多媒体教学、教学点播、电 

视教学会议等。让学生不仅可以在宿舍接收高质量 

的“实时授课”，而且通过点播方式可进行在线学习， 

真正实现网上可视化教学和远程交互式教学。(2) 

教学信息查询，包括专业数据库查询、电子图书资料 

查询等，从而实现网上备课、网上复习等，为教师和 

学生提供非常良好的教学与学习环境。(3)数据通 

信，包括计算机联网、Intemet浏览、教育科研网及其 

他专用网的互联，为教师、科研人员和学生提供广泛 

的科技信息来源。(4)网上宣传教育阵地。网络正 

在成为高校师生接受信息的重要渠道，北京已有 

67％的高校开通了专门的宣传教育网站。中国科技 

大学的网上宣传教育已成功地构筑了一个内容丰 

富、互动性强、覆盖全校的立体交叉大网络。(5)其 

他方面，包括教学监理、信息咨询、证券业务、娱乐视 

频点播等，将来还可不断增加新服务项目。 

校园宽带综合信息网的发展有许多课题需要研 

究 』．如信号的压缩、信号的调制及编码、网络传输 

技术、网络的硬件架构、网络管理、交互式数字电视 

机顶盒等，尚需高校和高科技企业联合开发。只要 

本着优势互补、互惠互利、联舍发展的原则，一定能 

带动校园有线电视舟络的快速发展，全面推动我国 

信息产业的发展井获得巨大的经济效益。 
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[6]孙辅祥．高技多蝶体信息嘲建设与 ĉ吖 系统的改造[J]． 
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